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本常住大乘實法
恆持不退無上道

初種大因生懈退
從大向小住聲聞

佛常教化大乘法
諸人應漸入佛道

大

小
人人本具佛性，愛的能量，要不斷人與人之間互動

我們要很
用心，在
大乘法中
堅持不退

我們修行
，無明懈
怠覆蓋，
退失大心



人人本開闊的大
心，因為無明懈
怠，從大向小，
退回聲聞，但佛
不放棄教化我們



我們本來人人本具佛性，人人「人之初，性本善
」，本來就是愛的能量，就是要不斷人與人之間
互動。但是我們人總是在這一分無明，所以從愛
變成了無明、貪念，各自都是守護在自己，貪著
外面的境界就起心動念，無明不斷造化。這就是
我們眾生所以苦，就是苦在無明覆蓋了我們的本
性，要不然，人人應該都是常住在大乘法中。每
一個人「心包太虛，量周沙界」，每一個人都是
與道理合會，本來就是，卻是被無明覆蓋了。



我們很有幸，與佛法有緣，能得遇佛法，又聽聞
大乘法，這是我們要慶幸的，所以要「恆持不退
無上道」。本來我們就有了，尤其是從大通智勝
佛，我們應該也是在那個道場有聽法，說不定我
們在那裡聽法，有的人已經理解了，能夠了解、
信解，但是有一大部分的人還有懷疑。我們應該
要常常記得，說過的法，聽進去了，我們要記得
那個境界。



大通智勝佛時，講《法華經》，有人信解，很多
人懷著懷疑，所以，十六王子，佛入靜室，十六
沙彌他們就代替佛，向這些有疑惑的人，再各人
帶著與他有緣的人，各升法座，也是繼續解釋《
法華經》，大乘法。所以，各個與十六沙彌有緣
的，隨著十六沙彌聽法，我們就是。我們就是那
些有過懷疑的，我們跟著十六沙彌之一，現在成
佛的釋迦牟尼佛，隨著他講法，我們已經有信了
，但是，我們沒有徹底了解。



從那時候，我們就已經「初種大因」，在那個時
代，我們就已經接受到十六沙彌之一，現在的釋
迦牟尼佛，他講大法，為我們種了大因，我們就
是這樣不斷生生世世。也就是因為經過了生生世
世，長久的時間，我們修行的過程中，還是慢慢
生起了無明再覆蓋，所以退失大心，再退回小乘
法。這當中生了懈怠心，所以再從大向小，這樣
住在聲聞，就是靠音聲，再體會佛法。



很可惜啊！本來我們人人都已經本具佛性，因為一念
無明，所以我們才又再退失。還有緣，在大通智勝佛
時，我們再次聽大法，也種了大因，再經過時間的流
轉，我們又生懈怠心，這樣退失，現在只是靠著聲音
來聽法，所以我們現在要好好用心把握，把握大乘法
。佛，他不放棄，「常教化大乘法」，絕對不放棄，
生生世世與菩薩俱，生生世世上求下化，生生世世都
是為我們說大乘法，我們要很感佛恩。我們最大的供
養，我們過去也說過了，最大的供養是我們要身體力
行，受法供養，我們接受了法，身體力行，這樣來表
達，來回報佛恩。



所以「諸人」，我們大家，「應漸入佛道」，要
好好地走入了菩提大覺道來，這是佛最大的期待
。人生本來就是要發揮我們人性本善的良能。看
看現在，我們大家每天都在聽，聽得到的天下苦
難事，在我們的道場裡，在慈濟世界裡，在人間
菩薩這樣投入人群中。所看、所了解的，人生真
實苦，真的苦，加上了這近代以來，氣候變遷，
災難頻傳，我們在地球上國際間，慈濟人如何在
精進，如何在發揮人性本具的愛，在付出。



看到我們這群很認識，人人都是在慈濟團體中，
所以我們都了解，什麼時候，哪個國家的團體，
跨國去做救災、救難的行動，我們都知道。所以
，在人世間看人間苦，也是投入人群中見證苦的
真理。我們都看到了，有年、有月、有日，很詳
細記載下來。就如在印尼，印尼習經院，雖然它
是一個伊斯蘭教，同樣的，他們也是用愛在為人
群付出。在幾年前，二００三年到現在，已經是
十二年前的事情了。



因為印尼是信仰伊斯蘭教，人人都是很虔誠的信
仰，卻是在這個國家裡，貧困、苦難人偏多，所
以那時候，我們慈濟就是與印尼很有互動。苦難
人多，而且社會不平靜，慈濟人在那個地方如何
能安頓當地的苦難人，如何提倡有錢的人、富有
的人要趕緊投入，投入去付出，這種「教富濟貧
」。當地的華人富商，大家的心受啟發了，人人
發揮他們的愛心，投入社會的付出。





所以說，宗教只要是方向對，就是都愛。看看哈
比教長，多偉大啊！為了這一萬多位青少年、幼
年的孤兒，他個人所受的壓力有多大，但是他多
麼的堅持啊，與慈濟保持著這麼友愛的態度，這
實在是讓人很敬佩。這也是一種修行，雖然宗教
的名稱不同，那種大愛的精神，無私的愛，是一
樣的，令人很敬佩。每次若提起這件事情，就是
從內心的敬佩，真的不容易。所以，人人本具佛
性，人人的本性都是愛，都是善，所以這分善，
要堅持到底是不容易。



所以，「本常住大乘實法」，人人本來就是這麼
開闊的大心，人人都有這分能庇護很多人的力量
，這本來人人就有。但是，我們應該要恆持不退
這分無上道，無上的大法。這位教長他也就是這
樣。所以我們「初種大因生懈退」。其實，這個
善因，佛從塵點劫前，十六沙彌的時代，就已經
這樣為我們種下善因了。生生世世都是為我們說
大法，教大乘法，卻是我們是自己退失，退大向
小，這實在是很可惜。我們現在再開始，我們要
好好用心，將大乘法我們要用入心來，人人要走
入大菩提這條大直道，向前前進。























所以「自於所得功德」，就是還在小乘聲聞之中
，所行所得的功德，還是還很少。但是，自己生
起自己的障礙，過去雖然有種了深因，但是，慢
慢就會退失，退到聲聞。他以為「我已經都知道
了」，所以「生滅度想，當入涅槃」，以為自己
已經入涅槃的境界。像這樣，他以為他所得的都
是很究竟了解了。這就是我們人，就是在聞法當
中，第一、信根不深，第二、沒有耐心，第三、
起懈怠想。種子種下去了，他沒有好好去自我耕
耘，失去了這個緣，他就沒辦法真真正正信根深
厚。



所以我們要用心，大家要趕緊漸漸快在大乘法中
，要漸漸入佛道。佛道，佛時時都在教大法，我
們應該聞大乘，要趕緊漸漸入佛道。這樣的人，
若是以為自己就是究竟滅度了，這種人就很難得
入佛法，這種疑，疑佛，疑己，真的就很難。所
以我們要很用心，在大乘法中堅持不退，要時時
多用心。



本常住大乘實法
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